

◆クロスアポイントメント制度のイメージ  
(谷口教授のケース)

大学の研究者  
企業にも籍  
を置いて働くクロスアポイントメント制度を利用して動きが出てきた。大学と企業、研究者の関係は将来、どのように変わっていくのか。

産学連携の新しい潮流として、大学の研究者が企業にも籍を置いて働くクロスアポイントメント制度を利用して動きが出てきた。大学と企業、研究者の関係は将来、どのように変わっていくのか。

# 大学研究者 企業にも籍



A.I.に関するパナソニックの会議に出席する立命館大の谷口教授(左から2人目)。社員としても在籍し、共に新たなアイデアを考えている(大阪府門真市で)

い。 A.I.に関するパナソニックの会議に出席する立命館大の谷口教授(左から2人目)。社員としても在籍し、共に新たなアイデアを考えている(大阪府門真市で)

立命館大は2017年4月、クロスアポイントメント制度を利用し、立命館大に在籍しながら同社客員総括主幹技師になつた。この制度で大学の教員が企業で計算式などを議論していた。谷口は科学技術力を生かして産業の技術革新を生み出そうと、大学と企業の産学連携を推進している。しかし大学と企業の共に新たなアイデアを考えている。

## 経営者側の意識 低く

## ◆産学連携の世界ランキング(2018年版)

1位	米国
2位	イスラエル
3位	スイス
4位	オランダ
5位	フィンランド
6位	ドイツ
7位	英国
8位	マレーシア
9位	スウェーデン
10位	シンガポール
⋮	⋮
17位	カタール
18位	日本
19位	デンマーク

\*世界経済フォーラムの資料から作成

ダボス会議を主催する「世界経済フォーラム」が発表した2018年版の国際競争力ランキングでは、日本は世界140か国・地域の中でも5位と上位に入つたが、産学連携の分野では18位だった。近年、企業から大学への研究費の投資が増えているものの、日本の産学連携のランキングはこの10年間、ほとんど変わっていない。日本では、産学連携が役に立っていると考えている経営者がまだ少なく、経営者の意識調査を反映するランキングの点数が上がりにくいとみられて

## 連携深化 技術革新に期待

谷口は大学からの従来通りの給付に加え、同社から業務に応じた給与分が大学を通じて出る。研究者の利益を損なわない「立命館大・パナソニックモデル」として注目された。

谷口は大学からの従来通りの給付に加え、同社から業務に応じた給与分が大学を通じて出る。研究者の利益を損なわない「立命館大・パナソニックモデル」として注目された。

### 抵抗感も

谷口は大学からの従来通りの給付に加え、同社から業務に応じた給与分が大学を通じて出る。研究者の利益を損なわない「立命館大・パナソニックモデル」として注目された。

谷口はパナソニックと、16年制度の利用を思い立った。

谷口はパナソニックと、16年制度の利用を思い立った。

谷口はパナソニックと、16年制度の利用を思い立った。

谷口はパナソニックと、16年制度の利用を思い立った。



Business Stream 毎週火曜日に掲載します

大須賀の専門は、ロボットなどを動かす理論を考える制御工学。1980年代のバブル経済の頃は、大手電機メーカーで卓球マシンの開発などユニークな研究もしていた。

「本音はロボットを通じて知性の本質を考えるような研究に集中したいが、企業の役に立たない」。コマツとは10年以上、建機の遠隔操作技術などで共同研究をしていたが、自分のやりたい研究と企業利益のはざまで機関で常勤となる場合の労働法規など不明確だった部分を整理し、制度として明示した。

谷口はパナソニックと、16年

制度として明示した。

谷口はパナソニック